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Пункт 84 повестки дня: Доклад Специального 
комитета по Уставу Организации Объединенных 
Наций и усилению роли Организации 
(продолжение) (A/68/33, A/68/181 и A/68/226) 
 

1. Г-н Иден Чарльз (Тринидад и Тобаго), высту-
пая от имени Карибского сообщества (КАРИКОМ), 
говорит, что Сообщество продолжает поддерживать 
работу Специального комитета, но согласно с теми, 
кто рекомендует Специальному комитету проанали-
зировать его методы работы с целью максимально 
повысить свою эффективность. Больше внимания 
можно было бы уделить рассмотрению новых об-
ластей, в том числе правовых вопросов, связанных 
с реформированием и активизацией работы Органи-
зации Объединенных Наций и ее органов, правовых 
аспектов договоренностей о взаимодействии с но-
выми на международной арене субъектами, такими 
как гражданское общество и неправительственные 
организации, и предложений о реформировании, 
которые повысили бы эффективность системы Ор-
ганизации Объединенных Наций. 

2. КАРИКОМ высоко оценивает работу Специ-
ального комитета по вопросам, касающимся под-
держания международного мира и безопасности. В 
то же время, Специальному комитету следует и да-
лее заниматься рассмотрением мер, принимаемых 
Советом Безопасности в соответствии с главой VII 
Устава, включая введение санкций, для обеспечения 
того, чтобы санкции не являлись мерами ultra vires 
и соответствовали положениям Устава и другим не 
допускающим отступлений нормам международно-
го права. Санкции следует применять только в 
крайнем случае, когда все другие меры оказались 
безрезультатными. Важно также оказывать помощь 
третьим государствам, пострадавшим от примене-
ния санкций, и уязвимым группам в странах, под-
вергаемых санкциям. При этом КАРИКОМ призна-
ет полезность санкций в качестве инструмента под-
держания международного мира и безопасности, 
когда они применяются с соблюдением норм меж-
дународного права. 

3. КАРИКОМ признает важную роль Междуна-
родного Суда и других международных трибуналов 
в деле урегулирования международных споров 
мирными средствами в соответствии с Уставом. 
Предупреждение международных споров также яв-

ляется важным фактором поддержания междуна-
родного мира и безопасности и развития добросо-
седских отношений между государствами. В этой 
связи важным документом остается Манильская 
декларация о мирном урегулировании международ-
ных споров. 

4. Важно информировать международное сооб-
щество о деятельности Организации Объединенных 
Наций в целях содействия лучшему пониманию за-
дач, стоящих перед Организацией. В этой связи 
КАРИКОМ высоко оценивает усилия Секретариата 
по обновлению «Справочника по практике органов 
Организации Объединенных Наций» и «Справочни-
ка по практике Совета Безопасности» и вновь при-
зывает разместить эти две публикации на всех офи-
циальных языках на веб-сайте Организации Объе-
диненных Наций. КАРИКОМ призывает также вно-
сить взносы в целевой фонд, созданный для оказа-
ния помощи в подготовке «Справочника по практи-
ке органов Организации Объединенных Наций». 

5. Г-н Павличенко (Украина) говорит, что его 
делегация, хотя и присоединяется к заявлению, сде-
ланному от имени Европейского союза, хотела бы 
выразить свою собственную позицию. Она привет-
ствует успехи в сокращении отставания в подготов-
ке этих двух справочников, но отмечает, что ника-
ких новых добровольных средств в целевой фонд, 
предназначенный для ликвидации отставания в под-
готовке «Справочника по практике органов Органи-
зации Объединенных Наций», внесено не было, и 
настоятельно призывает вносить дополнительные 
взносы. Его делегация также настоятельно призы-
вает Генерального секретаря и далее прилагать уси-
лия по обновлению этих двух публикаций и распро-
странению их в электронной форме на всех языках. 
Что касается оказания помощи третьим государст-
вам, пострадавшим от применения санкций, то этот 
вопрос можно уже не считать приоритетным, учи-
тывая тот факт, что с 2003 года в органы Организа-
ции Объединенных Наций не поступало просьб об 
оказании такой помощи, но этот вопрос по- преж-
нему заслуживает обсуждения и его следует сохра-
нить в повестке дня Специального комитета. Так, 
заслуживает дополнительного рассмотрения пред-
ложение о том, чтобы Специальный комитет сосре-
доточил свои усилия на вопросе, касающемся соз-
дания механизма оценки последствий санкций для 
третьих государств и оказания таким государствам 
помощи. И наконец, его делегация готова содейст-
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вовать усилиям, направленным на повышение эф-
фективности работы Специального комитета, что 
остается вопросом, требующим приоритетного 
внимания. 

6. Г-н Ли Мун Хи (Республика Корея) говорит, 
что его делегация поддерживает деятельность Спе-
циального комитета, но по-прежнему обеспокоена 
невысокой эффективностью и отсутствием кон-
кретных результатов этой работы. Следует более 
обстоятельно проанализировать пункты повестки 
дня Специального комитета с целью уменьшить 
дублирование работы других органов и форумов 
Организации Объединенных Наций. Следует до-
полнительно рассмотреть предложения, которые 
давно фигурируют в повестке дня Специального 
комитета, чтобы установить их приоритетность и 
рационализировать их, и внедрить такую систему, в 
соответствии с которой предложения, не рассматри-
ваемые в течение определенного периода времени, 
автоматически исключались бы из повестки дня, 
если Специальный комитет не примет иного реше-
ния. Осуществление рекомендаций о внесении но-
вых предложений, содержавшихся в докладе Спе-
циального комитета, представленным шестьдесят 
первой сессией Генеральной Ассамблеи (A/61/33), 
также способствовало бы повышению его эффек-
тивности. Деятельность Специального комитета 
должна проводиться с учетом работы других глав-
ных органов Организации Объединенных Наций в 
целях обеспечения общей продуктивности всей 
системы. В то же время, учитывая важность манда-
та Специального комитета, следует избегать непро-
веренных  альтернатив и непродуманных решений, 
поскольку они могут иметь непредвиденные побоч-
ные последствия. Его делегация вновь предлагает 
сократить продолжительность и периодичность 
сессий Специального комитета, чтобы высвободить 
ограниченные ресурсы для более продуктивной 
деятельности. 

7. Его делегация высоко оценивает прилагаемые 
Генеральным секретарем усилия по сокращению 
отставания в подготовке справочников по практике 
органов Организации Объединенных Наций и Со-
вета Безопасности и призывает его и далее прила-
гать эти усилия. Эти две публикации являются по-
лезными ресурсами и представляют собой пример 
сотрудничества между Организацией и научными 
учреждениями. 

8. Г-жа Диегес Ла О (Куба) говорит, что работа 
Специального комитета имеет особенно важное 
значение в свете недавних попыток некоторых 
стран интерпретировать принципы Устава в под-
держку политического стремления вмешиваться во 
внутренние дела зарубежных государств, в ущерб 
суверенитету и территориальной целостности раз-
вивающихся стран. Крайне важно соблюдать поло-
жения Устава и укреплять роль Генеральной Ас-
самблеи как главного совещательного, директивно-
го и представительного органа Организации Объе-
диненных Наций. Специальный комитет является 
соответствующим форумом для проведения перего-
воров по любым поправкам к Уставу, необходи-
мость которых может возникнуть в процессе ре-
формирования, и для обеспечения того, чтобы все 
государства-члены и органы системы Организации 
Объединенных Наций действовали в соответствии с 
положениями Устава и нормами международного 
права. Поэтому Специальный комитет должен быть 
открыт для обсуждения всех предложений, которые 
способны помочь различным органам выполнить 
свои мандаты и которые имеют юридические по-
следствия для осуществления Устава. 

9. Несмотря на усилия некоторых стран, направ-
ленные на усовершенствование и усиление дея-
тельности Комитета, отдельные делегации продол-
жают препятствовать его работе, не давая ему воз-
можности принять ценные документы, которые по-
зволили бы укрепить верховенство права в Органи-
зации. Выступающая убеждена, что Секретариату 
следует принять меры для улучшения организации 
работы Комитета, с тем чтобы он располагал доста-
точным временем для предметного обсуждения 
внесенных предложений. Такие обсуждения следует 
проводить не в неофициальном порядке, а в рамках 
Рабочей группы полного состава, чтобы обеспечить 
точное протоколирование мнений, высказанных го-
сударствами-членами. Предложения следует обсуж-
дать предметно, пункт за пунктом, как это делается 
на других форумах. 

10. Работу Специального комитета постоянно са-
ботирует группа развитых государств, которые 
стремятся упразднить его или свести его работу к 
минимуму, ссылаясь на то, что его деятельность не 
дает конкретных результатов, тогда как, на самом 
деле, именно они систематически отказываются об-
суждать конкретные предложения и блокируют 
принятие решений безо всяких объяснений. Эта си-
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туация есть прежде всего следствие отсутствия у 
некоторых государств политической воли, что не 
является чем-то новым в Организации, которая на 
протяжении более 20 лет безуспешно пытается ре-
формировать Совет Безопасности и принять все-
объемлющую конвенцию по международному тер-
роризму. 

11. Ее делегация выступает против любого пред-
ложения, предусматривающего проведение сессий 
Специального комитета раз в два года или сокраще-
ние объема его работы, и настоятельно призывает 
другие делегации представлять Комитету на рас-
смотрение предложения и конструктивно участво-
вать в его обсуждениях. Она поддерживает нынеш-
нюю повестку дня Специального комитета и при-
ветствует готовность делегаций Боливарианской 
Республики Венесуэла и Ганы содействовать его 
работе посредством внесения предложений. На 
предыдущей сессии Специального комитета ее де-
легация внесла предложение, касающееся поддер-
жания международного мира и безопасности, и в 
настоящее время изучает возможность представле-
ния нового рабочего документа по вопросу о мир-
ном урегулировании споров. 

12. Г-жа Рамирес Санчес (Никарагуа) говорит, 
что работа Комитета имеет важное значение, по-
скольку его мандат предусматривает реформирова-
ние Организации, настоятельно необходимую демо-
кратизацию ее главных органов и подготовку реко-
мендаций, направленных на недопущение злоупот-
ребления функциями и мандатами, в частности ны-
нешнего стремления Совета Безопасности обсуж-
дать вопросы, не входящие в круг его ведения. Ге-
неральная Ассамблея по определению остается де-
мократичным и универсальным органом, который 
может обсуждать любой вопрос, входящий в круг ее 
ведения в соответствии с Уставом. 

13. Санкции должны применяться Советом Безо-
пасности только в крайнем случае и только при на-
личии угрозы миру и безопасности или акта агрес-
сии и никогда в качестве превентивной меры. В 
прошлом санкции не только не достигали своей це-
ли, но и оказывали неоправданное воздействие на 
гражданское население и противоречили междуна-
родному гуманитарному праву и правам человека. 
Кроме того, ее делегация отвергает одностороннее 
введение санкций, что подрывает принципы, закре-
пленные в Уставе, и выборочное применение норм 
международного права. 

14. Правительство ее страны строит свои между-
народные отношения на основе дружбы, солидар-
ности и взаимности и поддерживает принцип мир-
ного урегулирования международных споров с по-
мощью инструментов международного права, кото-
рыми оно часто пользуется. Международный Суд, в 
частности, играет важную роль в обеспечении мира 
и глобальной безопасности. Поэтому вопрос, ка-
сающийся мирного урегулирования споров, следует 
оставить в повестке дня Специального комитета, и 
в этой связи ее делегация поддерживает предложе-
ние делегаций Российской Федерации и Беларуси, в 
котором рекомендуется запросить у Международно-
го Суда консультативное заключение о том, какие 
правовые последствия имеет применение государ-
ствами силы без предварительного разрешения Со-
вета Безопасности, кроме случаев осуществления 
права на самооборону. Ее делегация также поддер-
живает представленный делегацией Кубы рабочий 
документ, озаглавленный «Усиление роли Органи-
зации и повышение ее эффективности: принятие 
рекомендаций», и рабочий документ делегации Бо-
ливарианской Республики Венесуэла о создании ра-
бочей группы открытого состава для изучения во-
проса о надлежащем осуществлении положений Ус-
тава Организации Объединенных Наций, касаю-
щихся функционального взаимодействия между ее 
органами. Все имеющиеся и новые предложения, 
находящиеся на рассмотрении Специального коми-
тета, следует широко обсудить в целях их принятия. 
И наконец, ее делегация возражает против любых 
предложений в отношении проведения сессий Спе-
циального комитета один раз в два года и сокраще-
ния их продолжительности. 

15. Г-н Раджа Заиб Шах (Малайзия) говорит, что 
его делегация придает большое значение работе 
Специального комитета, поскольку это единствен-
ный в системе Организации Объединенных Наций 
форум, на котором обсуждаются вопросы, касаю-
щиеся Устава, и который играет позитивную роль в 
деле поддержания международного мира и безопас-
ности и содействия мирному урегулированию спо-
ров. Его делегация обеспокоена тем, что ничего не 
делается для углубленного рассмотрения представ-
ленных Комитету предложений, как они того за-
служивают, что объясняется отсутствием политиче-
ской воли и необходимостью усовершенствования 
используемых методов работы. Его делегация не 
считает, что происходит дублирование работы; на-
против, рассмотрение того или иного вопроса в 
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Специальном комитете может дополнять работу 
других органов. Он выражает надежду на то, что 
различные предложения будут надлежащим образом 
рассмотрены на следующей сессии Специального 
комитета. 

16. Его делегация приветствует улучшение работы 
некоторых комитетов по санкциям, но в целом вы-
ступает против введения санкций, которые причи-
няют вред народу государства, являющегося объек-
том санкций, при этом их влияние на достижение 
цели, которую они преследуют, является минималь-
ным. Санкции следует рассматривать только как 
крайнюю меру и только в тех случаях, когда имеет-
ся явная угроза международному миру и безопасно-
сти; они не должны использоваться в качестве пре-
вентивной меры. Они также не должны противоре-
чить Уставу и соответствующим принципам между-
народного права. Его делегация приветствует наме-
тившийся переход от всеобъемлющих экономиче-
ских санкций к адресным санкциям, что позволяет 
уменьшить потенциальные вредные последствия 
для третьих государств. Однако, учитывая широкие 
негативные последствия санкций в век глобализа-
ции и экономической взаимозависимости, этот во-
прос следует оставить в повестке дня Комитета. 

17. Его делегация поддерживает предложение об 
изучении вопроса о надлежащем осуществлении 
положений Устава Организации Объединенных На-
ций, касающихся функционального взаимодействия 
между ее органами, особенно с учетом различных 
случаев вмешательства Совета Безопасности в во-
просах, которые входят в компетенцию других ор-
ганов. Генеральная Ассамблея, в которой представ-
лены все 193 государства-члена, является главным 
совещательным, директивным и представительным 
органом Организации Объединенных Наций, и ее 
роль и авторитет следует оберегать. Специальный 
комитет является соответствующим форумом для 
рассмотрения этой проблемы. 

18. И наконец, его делегация приветствует про-
гресс в деле обновления справочников по практике 
органов Организации Объединенных Наций и Со-
вета Безопасности и в устранении отставания в 
подготовке этих публикаций. Делегация выражает 
надежду на то, что будут предприняты дополни-
тельные усилия по подготовке, в частности, тома III 
«Справочника по практике органов Организации 
Объединенных Наций». 

19. Г-жа Салим (Ливия) говорит, что ее делега-
ция была и будет оставаться активным участником 
работы Специального комитета. Она представила 
ряд конкретных рекомендаций в отношении рефор-
мирования Организации, одна из которых внесла 
существенный вклад в принятие резолюции 64/115 
Генеральной Ассамблеи, особенно приложения к 
этой резолюции, касающегося введения и примене-
ния санкций Организацией Объединенных Наций. 
Ее делегация постарается также доработать свое 
предложение об усилении роли Организации Объе-
диненных Наций в деле поддержания международ-
ного мира и безопасности, которое она внесла в 
1998 году. 

20. Ее делегация высоко оценивает усилия Секре-
тариата по ускорению подготовки онлайнового из-
дания справочников по практике органов Организа-
ции Объединенных Наций и Совета Безопасности, 
которые являются важным источником информации 
для ученых и практикующих юристов. Однако эти 
документы следует опубликовать на всех офици-
альных языках Организации, особенно на арабском 
языке, с тем чтобы каждый в мире смог воспользо-
ваться ими. 

21. Специальный комитет должен играть ведущую 
роль в работе по информированию Организации 
Объединенных Наций, в том числе по демократиза-
ции ее главных органов, в частности Совета Безо-
пасности, и укреплению роли Генеральной Ассамб-
леи в качестве основного совещательного и дирек-
тивного органа. Способность Специального коми-
тета участвовать в деятельности по реформирова-
нию и осуществлять свой мандат на самом деле за-
висит от политической воли государств-членов. В 
этой связи она вновь заявляет, что ее делегация 
поддерживает работу Специального комитета. 

22. Г-н Леонидченко (Российская Федерация) го-
ворит, что Специальный комитет способен решать 
сложные правовые вопросы, связанные с деятель-
ностью Организации, а следовательно, помогать ут-
верждению верховенства права на международном 
уровне. Его делегация разделяет обеспокоенность 
других делегаций в отношении нынешних медлен-
ных темпов в работе Специального комитета и со-
гласна с тем, что методы его работы следует опти-
мизировать; тем не менее ему следует регулярно 
проводить свои заседания и рассматривать конкрет-
ные предложения, которые входят в круг его веде-
ния. 
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23. Совместное предложение России и Беларуси в 
отношении запроса у Международного Суда кон-
сультативного заключения о том, какие правовые 
последствия имеет применение государствами силы 
без предварительного разрешения Совета Безопас-
ности, фигурирует в повестке дня Специального 
комитета на протяжении определенного времени. К 
сожалению, консенсус по этому предложению не 
достигнут, тем не менее его делегация по-прежнему 
считает, что оно заслуживает внимания. 

24. В заключение его делегация с удовлетворени-
ем отмечает работу Секретариата по подготовке 
справочников по практике органов Организации 
Объединенных Наций и по практике Совета Безо-
пасности и исходит из того, что в работе по завер-
шению «Справочника по практике Совета Безопас-
ности» Секретариат будет и далее руководствовать-
ся правилами, содержащимися в докладе Генераль-
ного секретаря от 18 сентября 1952 года (A/2170). 

25. Г-н Гариби (Исламская Республика Иран) го-
ворит, что Специальный комитет вносит ценный 
вклад в пропаганду целей и принципов Устава, в 
частности в поддержании международного мира и 
безопасности, мирное урегулирование споров и ут-
верждение верховенства права в международных 
отношениях. Однако, для того чтобы Специальный 
комитет смог реализовать свой потенциал, требует-
ся политическая воля всех участников. 

26. Государства обязаны воздерживаться в своих 
международных отношениях от угрозы силой или 
ее применения в отношении территориальной цело-
стности или политической независимости любого 
другого государства. Они также обязаны улаживать 
свои споры мирным путем; соблюдение этих прин-
ципов является необходимым условием торжества 
верховенства права на международном уровне, и 
недавние дебаты по вопросу об угрозе силой или ее 
применении послужили напоминанием о том, что в 
этой области необходимо непрерывно прилагать 
усилия. Специальный комитет призван сыграть 
важную роль в решении этих проблем, и его деле-
гация выступает за серьезное рассмотрение всех 
предложений, выдвинутых в этой связи, в том числе 
предложения, внесенного делегациями Беларуси и 
Российской Федерации. 

27. Санкции могут вводиться в качестве крайней 
меры, когда Совет Безопасности определил – на ос-
нове действительных данных, а не на основе домы-

слов и дезинформации – что существует реальная 
угроза миру или нарушения мира или что совершен 
акт агрессии, и, даже в этом случае, только после 
того, как были исчерпаны или оказались неэффек-
тивными мирные средства урегулирования ситуа-
ции. Вводя санкции, Совет должен действовать в 
строгом соответствии с Уставом; он не должен 
стремиться лишить то или иное государство-члена 
его законных прав по международному праву и он 
не вправе рассматривать законные действия госу-
дарства как угрозу международному миру и безо-
пасности. 

28. Как орган Организации Объединенных Наций, 
учрежденный на основании межправительственного 
соглашения, Совет должен соблюдать правовые 
обязательства, установленные в соответствии с Ус-
тавом, и императивные нормы международного 
права (jus cogens), которые распространяются на 
него. Его политический характер не освобождает 
его от этих обязательств, и он должен отвечать за 
последствия санкций, введенных для достижения 
незаконных целей или в результате политического 
нажима. Санкции не могут считаться законными, 
если они являются результатом политического ма-
нипулирования Советом со стороны некоторых его 
постоянных членов или произвольного и мотивиро-
ванного политическими соображениями определе-
ния факта существования угрозы миру и безопасно-
сти. Государства, которые стремятся ввести такие 
санкции, несут международную ответственность за 
противоправные деяния Организации при их при-
менении. Кроме того, в таких случаях государства, 
затронутые санкциями, имеют право на компенса-
цию, и в этой связи Комиссия международного пра-
ва должна соответствующим образом рассмотреть 
правовые последствия произвольно введенных 
санкций в рамках темы, касающейся ответственно-
сти международных организаций. 

29. Серьезную обеспокоенность вызывают случаи 
применения произвольных односторонних эконо-
мических санкций против развивающихся стран в 
качестве инструмента внешней политики. Такие 
санкции – которые почти всегда вводятся одним го-
сударством в отношении многих развивающихся 
стран, - аморальны: они не только подрывают вер-
ховенство права на международном уровне, но и 
ущемляют право на развитие, приводят к наруше-
нию основных прав человека и противоречат нор-
мам международного права и Уставу Организации 

http://undocs.org/A/2170
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Объединенных Наций. Во многих случаях односто-
ронние санкции вводятся в результате экстеррито-
риального применения внутригосударственного 
права в отношении юридических и физических лиц 
в других странах, что также представляет собой на-
рушение международного права. 

30. Часто говорится об адресном характере таких 
санкций. Однако на практике они направлены на 
ухудшение повседневной жизни обычных граждан в 
надежде на то, что граждане окажут давление на 
свои правительства, побудив их выполнить неза-
конные требования стран, применяющих санкции. 
Будучи далеко не «интеллектуальными», как их 
иногда называют, такие санкции являются грубым 
инструментом, используемым для наказания стран, 
которые настаивают на реализации своего права на 
самоопределение и политическую независимость. 

31. Его делегация разделяет высказанную обеспо-
коенность в отношении продолжающегося ущемле-
ния Советом Безопасности функций и полномочий 
Генеральной Ассамблеи. Специальному комитету 
следует рассмотреть этот вопрос в приоритетном 
порядке. В заключение он выражает признатель-
ность за предложения, внесенные в ходе предыду-
щих сессий Специального комитета, в частности 
предложений, представленных делегациями Боли-
варианской Республики Венесуэла и Кубы, и, наде-
ется на их обстоятельное обсуждение. 

32. Г-н Шан Чжэнь (Китай) говорит, что Китай 
всегда поддерживал деятельность Специального 
комитета по содействию эффективной реализации 
целей и принципов Устава. Что касается санкций, 
то, по мнению его делегации, Совету Безопасности 
следует и далее проявлять осторожность при их 
применении и использовать их только в тех случа-
ях, когда исчерпаны все мирные средства урегули-
рования ситуацией. Когда санкции становятся необ-
ходимыми, их следует применять в соответствии с 
нормами международного права, в том числе поло-
жениями Устава, они должны преследовать кон-
кретные цели и иметь заранее установленные сроки 
действия, а также подлежать периодическому пере-
смотру. После того, как цели санкций достигнуты, 
они должны быть немедленно отменены. Такие ус-
ловия крайне важны для ослабления возможных не-
гативных последствий санкций для населения и для 
третьих государств. В последние годы Совет Безо-
пасности активно занимался ослаблением негатив-
ных последствий санкций, и его делегация готова 

присоединиться к другим делегациям в поиске 
практических решений этого вопроса. 

33. Его делегация поддерживает усилия, направ-
ленные на совершенствование методов работы и 
повышение эффективности Специального комитета, 
и выступает за рассмотрение таких новых пунктов 
повестки дня, которые являются актуальными и 
практически осуществимыми. В то же время дея-
тельность Специального комитета и добавление но-
вых пунктов в его повестку дня должны соответст-
вовать мандату, установленному Генеральной Ас-
самблеей. В заключение его делегация с удовлетво-
рением отмечает прогресс, достигнутый в выпуске 
справочников по практике органов Организации 
Объединенных Наций и практике Совета Безопас-
ности, и надеется, что Секретариат будет продол-
жать работать в этом направлении. 

34. Г-жа Кабельо де Дабоин (Боливарианская 
Республика Венесуэла) говорит, что крайне важно 
обеспечить, чтобы положения Устава строго соблю-
дались и чтобы каждый орган Организации Объе-
диненных Наций выполнял свои функции соответ-
ствующим образом, без ущерба для других. Специ-
альный комитет призван играть важную роль в ре-
формировании Организации Объединенных Наций 
в целях обеспечения того, чтобы она действительно 
содействовала укреплению дружбы и мира между 
народами и правительствами стран и поощряла ме-
ждународное сотрудничество в деятельности по 
достижению целей развития и социальной справед-
ливости, провозглашенных в Уставе. Важное значе-
ние имеет демократизация, включая безотлагатель-
ное реформирование членского состава и процесса 
принятия решений в Совете Безопасности и усиле-
ние роли Генеральной Ассамблеи в качестве демо-
кратичного и универсального органа Организации. 

35. Статья 24 Устава вовсе не дает Совету Безо-
пасности права заниматься вопросами, которые 
входят в круг ведения Ассамблеи или Экономиче-
ского и Социального Совета, включая нормотворче-
скую деятельность. Следует иметь в виду, что Ас-
самблея правомочна поощрять прогрессивное раз-
витие и кодификацию международного права. Тен-
денции к узурпации таких вопросов Советом необ-
ходимо положить конец, поскольку это ослабляет 
роль Ассамблеи и роль всех государств-членов и 
подрывает верховенство права в Организации. Бу-
дучи единственным органом в Организации Объе-
диненных Наций, имеющим право рассматривать 
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любой вопрос, который она пожелает, Ассамблея 
должна вырабатывать главную политику и решения 
Организации и заниматься основными глобальными 
проблемами. 

36. Специальному комитету следует играть более 
активную роль в правовых вопросах и рассматри-
вать меры, направленные на активизацию работы 
Генеральной Ассамблеи и предоставление ей воз-
можности осуществлять свои полномочия, особен-
но в области поддержания международного мира и 
безопасности. Она с удовлетворением отмечает, что 
Специальный комитет продолжает рассмотрение 
рабочего документа, представленного ее правитель-
ством, и выражает надежду на то, что на следую-
щей сессии Комитета в 2014 году состоится углуб-
ленное обсуждение этого документа в целях его 
принятия. 

37. Государства-члены несут обязанность, соглас-
но пункту 3 статьи 2 Устава, разрешать свои меж-
дународные споры мирными средствами и имеют 
право выбирать способы разрешения споров. Орга-
низация, со своей стороны, должна укреплять свою 
способность оказывать помощь в предотвращении 
конфликтов. 

38. Она вновь изложила позицию своей делега-
ции, состоящую в том, что санкции, вводимые на 
основании главы VII Устава, не должны использо-
ваться в качестве превентивной меры. Они оправ-
даны только в том случае, когда исчерпаны все 
средства мирного урегулирования спора, и должны 
соответствовать положениям Устава и нормам меж-
дународного права. Следует установить условия 
отмены санкций и учитывать в этой связи сообра-
жения гуманитарного порядка. Санкции не должны 
вводиться на неограниченный срок или преследо-
вать цель свержения законно сформированных го-
сударственных властей и не должны использоваться 
для наказания населения. Цели санкций должны 
быть четко определены и основаны на конкретной 
правовой базе, и они должны вводиться на конкрет-
ный срок и отменяться после достижения целей, 
ради которых они вводились. Организация Объеди-
ненных Наций должна постоянно следить за нега-
тивными последствиями санкций для гражданского 
населения и ослаблять такие последствия; помощь 
третьим государствам должна оставаться одной из 
приоритетных задач в деятельности Генеральной 
Ассамблеи и Экономического и Социального Сове-
та; и Ассамблея должна обеспечивать, чтобы от-

дельные страны не использовали санкции в качест-
ве прикрытия для применения односторонних при-
нудительных мер в более широком плане, чем это 
предусматривается мерами, вводимыми Организа-
цией Объединенных Наций. 

39. Справочники по практике органов Организа-
ции Объединенных Наций и практике Совета Безо-
пасности являются ценными источниками инфор-
мации для исследовательских целей и для сохране-
ния институциональной памяти Организации. В 
этой связи ее делегация настоятельно призывает 
Секретариат продолжать обновлять эти публикации 
и разместить их на веб-сайте Организации на всех 
официальных языках. 

40. Г-жа Заррук Бумиза (Тунис) говорит, что 
Специальный комитет должен играть ведущую роль 
в формировании необходимых реформ в Организа-
ции. Основные цели таких реформ должны заклю-
чаться в демократизации членского состава Совета 
Безопасности и повышении транспарентности его 
работы, а также в обеспечении того, чтобы Гене-
ральная Ассамблея могла быстрее и эффективнее 
решать проблемы в области поддержания мира и 
международной безопасности. Кроме того, больше 
внимания следует уделить укреплению функцио-
нальных отношений между различными органами 
Организации Объединенных Наций. 

41. Что касается санкций, то она подчеркивает, 
что такие меры должны применяться только в край-
нем случае и в соответствии с Уставом. Они долж-
ны также вводится на конкретный срок, отменяться 
сразу после того, как достигнуты цели, ради кото-
рых они вводились, и не затрагивать гражданского 
населения. Необходимо более обстоятельно обсу-
дить ряд вопросов, в частности возможность воз-
мещения ущерба, причиненного санкциями, госу-
дарству, подвергшемуся санкциям, или третьим го-
сударствам. 

42. На протяжении нескольких лет в повестке дня 
Специального комитета фигурирует ряд предложе-
ний, касающихся усиления роли Организации. 
Принятие этих предложений придало бы новый 
стимул работе Специального комитета. Следовало 
бы также рассмотреть различные подходы к усо-
вершенствованию методов работы Специального 
комитета и включить новые тематические вопросы 
в его повестку дня. Однако его способность выпол-
нить свой мандат в большей степени зависит от по-
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литической воли государств-членов, чем от любого 
усовершенствования методов его работы. 

43. Г-н Арбогаст (Соединенные Штаты Америки) 
говорит, что в работе Специального комитета наме-
тились некоторые позитивные изменения. Праздно-
вание в 2012 году тридцатой годовщины принятия 
Манильской декларации является примером обяза-
тельства, которое правильно было вынесено на рас-
смотрение Специального комитета и по которому 
он смог достичь договоренности. На рассмотрении 
Специального комитета давно находится ряд пред-
ложений, некоторые из которых значительно дубли-
руют друг друга. Кроме того, в силу того, что мно-
гие из вопросов, поднятые здесь, уже рассматрива-
ются в других органах Организации Объединенных 
Наций, Специальный комитет не проявляет особого 
энтузиазма в принятии этих предложений или в их 
углубленном обсуждении. На сессии Специального 
комитета 2012 года в качестве отрадного шага в де-
ле столь желательной рационализации его работы 
были сняты или отклонены два таких предложения 
и было принято решение исключить из его ежегод-
ного доклада раздел, касающийся рекомендаций, в 
которых содержались стандартные, повторяемые из 
доклада в доклад положения, ставшие излишними. 
Специальному комитету следует и далее уделять 
особое внимание путям повышения эффективности 
и серьезно рассмотреть вопрос о сокращении пе-
риодичности и/или продолжительности своих сес-
сий. 

44. В отношении пунктов повестки дня Специаль-
ного комитета, касающихся международного мира и 
безопасности, его делегация по-прежнему считает, 
что Комитету не следует заниматься деятельностью, 
которая дублирует функции или не совместима с 
функциями главных органов Организации Объеди-
ненных Наций, закрепленными в Уставе, включая 
рассмотрение пересмотренного рабочего докумен-
та, предусматривающего создание новой рабочей 
группы открытого состава для изучения вопроса о 
надлежащем осуществлении положений Устава, ка-
сающихся функционального взаимодействия между 
ее органами, и другого давнишнего рабочего доку-
мента, предусматривающего, в частности, проведе-
ние правового исследования функций и полномочий 
Генеральной Ассамблеи. 

45. Его делегация приветствует меры, принятые в 
других подразделениях Организации для обеспече-
ния того, чтобы система адресных санкций остава-

лась надежным инструментом предотвращения уг-
роз международному миру и безопасности, и отме-
чает, что переход к адресным санкциям привел к 
сокращению непредвиденных неблагоприятных по-
следствий санкций для третьих государств. Все 
большее число делегаций согласно с тем, что этот 
вопрос более не требует обсуждения в Специальном 
комитете, и он выражает надежду на то, что на сле-
дующем заседании Специального комитета удастся 
принять решение об исключении этого вопроса из 
повестки дня Комитета. Его делегация по-прежнему 
возражает против предложения в отношении запро-
са у Международного Суда консультативного за-
ключения о правовых последствиях применения 
силы. 

46. Хотя его делегация в принципе не возражает 
против изучения новых вопросов, которые могут 
заслуживать рассмотрения в Специальном комите-
те, здесь надо действовать осмотрительно, и любые 
пункты, добавляемые в его повестку дня, должны 
носить практический и неполитический характер и 
не должны дублировать действий, предпринимае-
мых в других подразделениях системы Организа-
ции Объединенных Наций. В прошлом работа в об-
ласти механизмов предупреждения и урегулирова-
ния споров являлась примером такого дублирова-
ния. 

47. Его делегация высоко оценивает прилагаемые 
Генеральным секретарем усилия по сокращению 
отставания в подготовке справочников по практике 
органов Организации Объединенных Наций и прак-
тике Совета Безопасности, которые являются по-
лезным источником информации о практической 
деятельности органов Организации Объединенных 
Наций. 

48. Г-н Лаасри (Марокко) говорит, что его деле-
гация придает большое значение работе Специаль-
ного комитета, и выражает надежду на то, что будут 
приложены дополнительные усилия для достиже-
ния конкретных результатов в этой работе. Он 
вновь излагает твердую позицию своей делегации, 
заключающуюся в том, что санкции в соответствии 
с главой VII Устава должны применяться только в 
крайнем случае, когда исчерпаны все мирные сред-
ства урегулирования спора. Необходимо прилагать 
всемерные усилия для ликвидации негативных по-
следствий санкций не только для физических лиц, 
не являющихся объектом санкций, но и для третьих 
государств. Кроме того, применение санкций долж-
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но быть ограничено конкретными временными рам-
ками, и санкции необходимо регулярно анализиро-
вать на предмет их корректировки или отмены, ко-
гда они более не требуются. Он с удовлетворением 
отмечает улучшение методов работы комитетов Со-
вета Безопасности по санкциям и уделение больше-
го внимания укреплению потенциала в целях оказа-
ния помощи государствам-членам в выполнении их 
соответствующих международных обязательств. 

49. Его делегация решительно выступает за уси-
ление роли Организации Объединенных Наций в 
качестве международного форума для рассмотрения 
вопросов, касающихся поддержания международ-
ного мира и безопасности и содействия осуществ-
лению прав человека и устойчивому развитию. Она 
также придает большое значение Манильской дек-
ларации. Необходимо оптимально использовать ре-
сурсы Специального комитета и рассмотреть пути 
повышения эффективности его работы, особенно в 
том что касается будущих тем обсуждения, вместо 
того, чтобы концентрировать внимание на продол-
жительности его заседаний. 

50. Он с удовлетворением отмечает успехи, дос-
тигнутые в ликвидации отставания в подготовке 
справочников по практике органов Организации 
Объединенных Наций и практике Совета Безопас-
ности, что помогает сохранить институциональную 
память Организации. Он выражает надежду на то, 
что эти публикации будут размещены на веб-сайте 
Организации Объединенных Наций на всех офици-
альных языках. 

51. Г-н де Вега (Филиппины) говорит, что его де-
легация придает большое значение работе Специ-
ального комитета и поддерживает предложения и 
рабочие документы, представленные делегациями 
Ливии, Боливарианской Республики Венесуэла, Бе-
ларуси, Российской Федерации и Кубы. В 2012 году 
Организация Объединенных Наций отмечала три-
дцатую годовщину Манильской декларации, что яв-
ляется одним из крупнейших достижений Специ-
ального комитета. 

52. В отношении арбитража как одного из средств 
мирного урегулирования споров, предусмотренных 
в Уставе и Декларации, он отмечает, что его прави-
тельство выступало в качестве инициатора арбит-
ражных разбирательств в целях выяснения прав на 
морские акватории и урегулирования споров по 
морским вопросам в регионе. Она также выступает 

за оперативное принятие кодекса поведения для ос-
лабления напряженности в регионе. Необходимо 
уважать институты, созданные в соответствии с 
международными договорами и конвенциями, по-
добные механизму арбитражных трибуналов, учре-
жденному согласно приложению VII Конвенции 
Организации Объединенных Наций по морскому 
праву. Как заявил президент Филиппин на прохо-
дившем недавно в Брунее саммите Ассоциации го-
сударств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), верховен-
ство права на международном уровне является не-
обходимым условием развития региона и обеспече-
ния уважения к интересам каждого государства-
члена. 

53. Г-н Ким Ён Сон (Корейская Народно-Демо-
кратическая Республика) говорит, что почти на про-
тяжении 70 лет с момента основания Организации 
Объединенных Наций в ней принимались меры, 
противоречащие целям и принципам Устава. Совет 
Безопасности действует произвольным и своеволь-
ным образом, и вопросы, затрагивающие жизнен-
ные интересы государств-членов, решаются, исходя 
из воли конкретных государств в целях продвиже-
ния их собственных интересов. Даже законная мир-
ная деятельность развивающихся стран, направлен-
ная на обеспечение своего суверенитета и развитие 
своей экономики, рассматривается в качестве угро-
зы миру и безопасности. Поэтому настоятельно не-
обходимо обеспечить демократизацию Организации 
Объединенных Наций, особенно посредством ре-
формирования Совета Безопасности. Специальный 
комитет должен принять конкретные меры в этом 
направлении. 

54. Так называемое «Командование Организации 
Объединенных Наций», размещенное на Корейском 
полуострове, является примером злоупотребления 
со стороны Организации Объединенных Наций, ко-
торому необходимо положить конец. Оно было не-
законно сформировано в 1950 году Соединенными 
Штатами Америки, чтобы обосновать свое военное 
вмешательство в корейской войне, и, как отмечали 
бывшие генеральные секретари, не имеет ничего 
общего с Организации Объединенных Наций. Его 
присутствие продолжает обострять напряженность 
на Корейском полуострове, где по-прежнему не су-
ществует ни мира, ни войны, и угрожает миру и 
безопасности во всем Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе. Оно должно быть незамедлительно ликвиди-
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ровано в соответствии с резолюцией 3390 (XXX) 
Генеральной Ассамблеи. 

55. Г-жа Татаринович (Беларусь) говорит, что ее 
делегация придает большое значение Специально-
му комитету как основному форуму для обсуждения 
правовых аспектов реформы Организации Объеди-
ненных Наций и повышения ее эффективности. 
Специальному комитету не следует сосредотачивать 
внимание исключительно на содержании и оптими-
зации своей повестки дня. Актуальность его работы 
и его способность находить правовые решения те-
матических вопросов позволят мобилизовать необ-
ходимую политическую волю среди государств-
членов для активизации его деятельности. 

56. Организация Объединенных Наций является 
единственным образованием, которое имеет право 
вводить санкции в отношении суверенных госу-
дарств в соответствии со своей задачей поддержа-
ния международного мира и безопасности. Специ-
альному комитету и Организации в целом следует в 
приоритетном порядке активнее реагировать на 
случаи одностороннего введения санкций государ-
ствами или группами государств, поскольку такие 
посягательства на полномочия Совета Безопасности 
подрывают авторитет Организации и международ-
ный порядок. В этой связи ее делегация согласна с 
представителем Российской Федерации в том, что 
совместное предложение Беларуси и России запро-
сить у Международного Суда консультативное за-
ключение о том, какие правовые последствия имеет 
применение государствами силы, остается актуаль-
ным. Значительный прогресс достигнут в деле све-
дения к минимуму последствий санкций для треть-
их государств и физических лиц и обеспечения то-
го, чтобы санкции соответствовали нормам между-
народного права. В то же время каждая адресная 
санкция в какой-то мере имеет негативные послед-
ствия для третьих стран. Поэтому было бы прежде-
временно исключать этот пункт из повестки дня 
Специального комитета. 

57. Ее делегация приветствует все инициативы, 
направленные на совершенствование правовой базы 
для деятельности Организации, и придает особое 
значение мерам по обеспечению равновесия между 
функциями и полномочиями ее главных органов, 
особенно Генеральной Ассамблеи и Совета Безо-
пасности. Не все аспекты взаимодействия между 
ними в достаточной мере урегулированы Уставом; в 
то же время Ассамблея и ее вспомогательные орга-

ны, в том числе Специальный комитет, имеют право 
толковать Устав, откуда следует, что правовая база 
для деятельности Организации может быть скор-
ректирована без внесения в нее радикальных изме-
нений. Специальный комитет может также предло-
жить конкретные меры для принятия Ассамблеей 
как основным представительным органом, осно-
ванным на принципе суверенного равенства госу-
дарств. В этой связи ее делегация поддерживает 
предложение Ливии, касающееся усиления роли 
Организации Объединенных Наций в поддержании 
международного мира и безопасности, а также ра-
бочие документы, представленные делегациями Бо-
ливарианской Республики Венесуэла и Кубы. В за-
ключение она отмечает, что ее делегация высоко 
оценивает проводимую работу в связи с выпуском 
справочников по практике органов Организации 
Объединенных Наций и практике Совета Безопас-
ности. 

58. Г-н Аль-Даххак (Сирийская Арабская Рес-
публика) говорит, что Устав является краеугольным 
камнем международного права и международных 
отношений. Однако опыт, накопленный за десяти-
летия, прошедшие после принятия Устава, говорит 
о том, что для поддержания авторитета и эффектив-
ности некоторые методы ее работы необходимо ре-
формировать. Он повторяет, что его делегация от-
вергает гегемонию, избирательность и двойные 
стандарты, которые демонстрируют определенные 
влиятельные государства, и вновь требует положить 
конец односторонним и произвольным мерам, кото-
рые причиняют страдания народу Сирии и других 
стран. Такие меры представляют собой грубое на-
рушение международного права и положений Уста-
ва. 

59. Организация Объединенных Наций была уч-
реждена как инструмент сохранения международ-
ного мира и безопасности  и установления дружест-
венных отношений между странами; вот почему Ус-
тав требует от государств-членов улаживать свои 
споры мирным путем и устанавливает четкие усло-
вия для применения силы. В этой связи он вновь за-
являет, что его делегация поддерживает предложе-
ние России и Беларуси запросить у Международно-
го Суда консультативное заключение о том, какие 
правовые последствия имеет применение государ-
ствами силы без предварительного разрешения Со-
вета Безопасности. 
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60. Конкретные правительства вмешиваются во 
внутренние дела Сирийской Арабской Республики, 
вооружая и финансируя террористов, которые рас-
пространяют в стране насилие и экстремизм. Такие 
действия, усугубляющие кризис в его стране и пре-
пятствующие поиску политического решения на 
основе диалога между самими сирийцами, являют-
ся явным нарушением норм международного права 
и положений Устава. Как явствует из ряда сообще-
ний, опубликованных Организацией Объединенных 
Наций и другими организациями, правительство 
Катера участвует в поддержке терроризма не только 
в Сирийской Арабской Республике, но и в ряде дру-
гих стран на Ближнем Востоке, в Северной Африке 
и Сахели; в частности, это явствует из заключи-
тельного доклада Группы экспертов, учрежденной в 
соответствии с резолюцией 1973 (2011) по Ливии, 
который содержится в приложении к документу 
S/2013/99. Создание в Дохе посольства движения 
«Талибан» является еще одним свидетельством 
поддержки терроризма правительством Катара и 
несоблюдения им норм международного права и 
положений Устава. Организация Объединенных На-
ций должна призвать это правительство к ответу и 
принять меры для обеспечения вывода экстреми-
стов и наемников, которых это правительство на-
правило в его страну. В то же время он заявляет о 
своем уважении к народу Катара, репутацию кото-
рого подрывают действия его правительства. 

61. Г-н Хасан Али (Судан) говорит, что Органи-
зация Объединенных Наций могла бы скорее дос-
тичь стоящие перед ней цели, если бы государства-
члены могли участвовать в работе ее органов на де-
мократической основе в соответствии с принципом 
суверенного равенства. Поэтому его делегация при-
дает большое значение работе Специального коми-
тета. Региональным организациям следует предос-
тавить возможность в полной мере реализовать 
свою роль в вопросах, связанных с поддержанием 
международного мира и безопасности, при содейст-
вии со стороны международного сообщества. В 
этой связи его делегация дает высокую оценку по-
лезной деятельности Африканского союза на всем 
континенте, в том числе в Судане, и призывает го-
сударства-члены рассмотреть предложение, пред-
ставленное в 2010 году делегацией Ганы в отноше-
нии укрепления сотрудничества между Организа-
цией Объединенных Наций и региональными орга-
низациями. На недавней чрезвычайной сессии Ас-
самблеи Африканского союза, посвященной отно-

шениям Африки с Международным уголовным су-
дом, участники отвергли нападки Суда на африкан-
ских лидеров и призвали к диалогу с Советом Безо-
пасности по вопросам, касающимся международно-
го мира и безопасности. 

62. Состав Совета Безопасности не отвечает тре-
бованиям времени – его следует реформировать, 
чтобы Совет перестал быть средством, служащим 
интересам конкретных стран. Необходимо также 
обеспечить поддержание равновесия между функ-
циями Совета и Генеральной Ассамблеи. 

63. Его делегация разделяет обеспокоенность, вы-
раженную другими делегациями в отношении того, 
как Совет Безопасности применяет санкции на про-
тяжении последних 20 лет. Санкции должны вво-
диться на конкретный срок и применяться гуман-
ным образом в соответствии с нормами междуна-
родного права и только после того, как исчерпаны 
все мирные средства урегулирования. Его делега-
ция отвергает использование односторонних санк-
ций в качестве политического инструмента, что яв-
ляется примером избирательности и двойных стан-
дартов, демонстрируемых определенными государ-
ствами. Специальному комитету следует рассмот-
реть предложения, внесенные различными делега-
циями, особенно предложения, касающиеся усиле-
ния роли Организации. 

64. Г-н Ли Мун Хи (Республика Корея), выступая 
в порядке осуществления права на ответ, говорит, 
что Командование Организации Объединенных На-
ций было создано Советом Безопасности законно на 
основании резолюций 82 – 85 (1950), действитель-
ность которых впоследствии была подтверждена 
Советом и консультативным заключением Между-
народного Суда. Кроме того, Генеральная Ассамб-
лея приняла по этому вопросу две резолюции 
3390 (XXX) A и 3390 (XXX) B, и упоминание лишь 
одной из них вне контекста является дезинформа-
цией. Что касается позиции Генерального секретаря 
по этому вопросу, то в письме от 24 марта 
2006 года, опубликованном в корейской печати, го-
ворилось, что Секретариат Организации Объеди-
ненных Наций не заявлял официальной позиции в 
отношении Командования Организации Объеди-
ненных Наций на Корейском полуострове. И нако-
нец, этот Комитет не является соответствующим 
форумом для обсуждения статуса Командования 
Организации Объединенных Наций. 
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65. Г-н Ким Ён Сон (Корейская Народно-Демо-
кратическая Республика), выступая в порядке осу-
ществления права на ответ, говорит, что Командо-
вание Организации Объединенных Наций является 
отголоском холодной войны, которому более 60 лет. 
Кроме того, резолюции Совета Безопасности по 
данному вопросу лишены правовой базы, поскольку 
они были приняты в отсутствие представителя 
бывшего Советского Союза и поскольку Корейская 
Народно-Демократическая Республика, которая яв-
лялась стороной конфликта, была исключена из пе-
реговоров по данному вопросу. В резолюциях речь 
идет не о «Командовании Организации Объединен-
ных Наций», а об «Объединенном командовании», и 
несколько генеральных секретарей отрицали, что 
Организация Объединенных Наций имеет к этому 
какое-либо отношение. 

66. Над Корейским полуостровом все больше на-
висает угроза войны из-за присутствия в Южной 
Корее армии Соединенных Штатов в касках Орга-
низации Объединенных Наций. Соединенные Шта-
ты несут ответственность за появление ядерного 
оружия на Корейском полуострове и каждый год 
проводят там многочисленные военные учения, в 
том числе крупномасштабные имитации ядерных 
ударов. Лишь несколько дней назад были проведе-
ны объединенные военно-морские учения с участи-
ем атомного авианосца ВМС США «Джордж Ва-
шингтон». Специальному комитету следует уделить 
должное внимание урегулированию этой проблемы, 
и Соединенные Штаты должны ликвидировать Ко-
мандование Организации Объединенных Наций в 
соответствии с резолюцией 3390 (XXX) Генераль-
ной Ассамблеи. 

67. Г-н Ли Мун Хи (Республика Корея), выступая 
в порядке осуществления права на ответ, говорит, 
что прискорбно слышать беспочвенные обвинения 
и тенденциозные замечания представителя Корей-
ской Народно-Демократической Республики в от-
ношении Командования Организации Объединен-
ных Наций, которому Организация поручила задачу 
поддержания мира на Корейском полуострове. В 
отношении резолюций Совета Безопасности он 
подчеркивает, что Международный Суд подтвердил 
их действительность; в «Справочнике по практике 
Совета Безопасности» четко указано, что отсутст-
вие постоянного члена не исключает выполнения 
требования пункта 3 статьи 27 Устава. Он вновь за-
являет, что Командование Организации Объединен-

ных Наций создано с соблюдением всех надлежа-
щих юридических процедур Совета Безопасности. 

68. Объединенные военные учения, проводимые 
Соединенными Штатами и Республикой Корея, яв-
ляются законными учениями с учетом провокаций 
со стороны Севера и ежедневных угроз в адрес его 
страны. Они являются чисто оборонительными по 
своему характеру и на протяжении последних деся-
тилетий способствовали предотвращению войны на 
Корейском полуострове. Кроме того, каждый год 
Военная комиссия по перемирию Командования 
Организации Объединенных Наций заранее уве-
домляет Северную Корею об учениях и их оборон-
ном характере. Неуместно увязывать обсуждение 
вопроса об усилении роли Организации Объеди-
ненных Наций со статусом Командования Органи-
зации Объединенных Наций. 

69. Г-н Ким Ён Сон (Корейская Народно-Демо-
кратическая Республика), выступая в порядке осу-
ществления права на ответ, говорит, что нет ника-
ких оснований для участия Южной Кореи в этом 
вопросе, поскольку Командование Организации 
Объединенных Наций контролируется Соединен-
ными Штатами, а не Южной Кореей. Кроме того, 
его делегация считает, что данный Комитет дейст-
вительно является соответствующим форумом для 
обсуждения этого вопроса. 

Г-н Штюрхлер Гонценбах (Швейцария), замести-
тель Председателя, занимает место Председате-
ля. 

Пункт 79 повестки дня: Доклад Комиссии 
Организации Объединенных Наций по праву 
международной торговли о работе ее сорок 
шестой сессии (А/68/17) 
 

70. Г-н Шёль (Швейцария), Председатель Комис-
сии Организации Объединенных Наций по праву 
международной торговли (ЮНСИТРАЛ), представ-
ляя доклад Комиссии о работе ее сорок шестой сес-
сии (А/68/17), говорит, что одним из достижений 
этой сессии было принятие правил ЮНСИТРАЛ о 
прозрачности в контексте арбитражных разбира-
тельств между инвесторами и государствами на ос-
нове международных договоров. Арбитражный рег-
ламент ЮНСИТРАЛ был разработан для сторон 
коммерческих сделок, но стал популярным в арбит-
ражных разбирательствах между инвесторами и го-
сударствами, возбуждаемых на специальной основе. 
В последние годы разбирательства в арбитражных 
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палатах стали считаться все менее и менее пригод-
ными для урегулирования инвестиционных споров, 
поскольку в них зачастую затрагиваются вопросы 
общественного интереса и государственного управ-
ления. В недавно принятых правилах о прозрачно-
сти признается, что общественность является од-
ним из основных заинтересованных сторон в спо-
рах между инвесторами и государством, и преду-
сматривается, что арбитражные разбирательства, в 
том числе заслушание в присутствие арбитров, бу-
дут, как правило, открытыми для общественности и 
что будут публиковаться уведомления об арбитраж-
ном разбирательстве и вынесенные арбитражные 
решения. Это представляет собой беспрецедентный 
уровень открытости и доступности. 

71. Новаторский характер этих правил состоит 
также в том, что они обеспечивают сбалансирован-
ность общественных интересов в арбитражном раз-
бирательстве с участием государства и интересов 
сторон спора в рамках справедливого и эффектив-
ного урегулирования. Чтобы информация была дос-
тупной для широкой общественности, правила пре-
дусматривают создания хранилища публикуемой 
информации. Комиссия выразила свое твердое и 
единодушное мнение, что секретариат ЮНСИТРАЛ 
должен выполнять эту роль, и поручила секретариа-
ту изыскать средства, необходимые для обеспече-
ния этого. Комиссия также поручила Рабочей груп-
пе II подготовить конвенцию о применимости этих 
правил к урегулированию споров, возникающих в 
связи с действующими инвестиционными догово-
рами; эта работа продолжается. За три года перего-
воров в рамках Рабочей группы II стало очевидным, 
что мнение о том, какую информацию правительст-
во должно доводить до сведения своих граждан в 
связи с заключаемыми им сделками, в разных стра-
нах существенно отличаются. Примечательно, что, 
несмотря на это, Комиссии удалось достичь консен-
суса. 

72. Комиссия приняла также Руководство 
ЮНСИТРАЛ по созданию регистра обеспечитель-
ных прав («Руководство по регистру»). Как и в слу-
чае залога недвижимости, обеспечительные интере-
сы в движимом имуществе необходимо регистриро-
вать в государственном регистре, чтобы потенци-
альные кредиторы могли знать об этом; в Руково-
дстве ЮНСИТРАЛ для законодательных органов по 
обеспеченным сделкам 2007 года («Руководство по 
обеспеченным сделкам») содержалась соответст-

вующая рекомендация государствам, принимающим 
современное законодательство в этой области. Од-
нако, как показал опыт, государства нуждаются в 
более конкретных рекомендациях в отношении ре-
гистров обеспечительных прав, поэтому новое Ру-
ководство по регистру дополняет Руководство по 
обеспеченным сделкам. В нем содержатся рекомен-
дации в отношении создания и функционирования 
таких регистров, что позволяет сделать режимы, ре-
гулирующие обеспеченные сделки, более эффек-
тивными и надежными. Если рекомендации, содер-
жащиеся в этих двух руководствах, будут широко 
применяться на международном уровне, то это по-
зволит согласовать национальные режимы, регули-
рующие обеспеченные сделки, что в свою очередь 
будет способствовать трансграничному признанию 
обеспечительных прав, а следовательно и развитию 
международной торговли. В качестве следующего 
этапа Комиссия просила Рабочую группу VI подго-
товить типовой закон об обеспеченных сделках на 
основе рекомендаций, содержащихся в Руководстве 
по обеспеченным сделкам. 

73. Комиссия приняла пересмотренный текст Ти-
пового закона ЮНСИТРАЛ о трансграничной несо-
стоятельности, которой не только устраняет неоп-
ределенности, возникавшие в решениях в отноше-
нии трансграничной несостоятельности в ряде го-
сударств, которые применяют Типовой закон, но и 
содержат дополнительную информацию и рекомен-
дации о применении и толковании некоторых ос-
новных концепций Типового закона. Изменения ка-
саются, во-первых, характеристик иностранного 
разбирательства, которое может быть признано в 
соответствии с Типовым законом, и, во-вторых, 
факторов, касающихся определения центра основ-
ных интересов должника для целей признания. По-
скольку работа по вопросу об определении центра 
основных интересов имеет отношение к толкова-
нию и применению правила Европейского союза, 
касающегося судебных разбирательств по вопросу о 
несостоятельности, Комиссия надеется, что прово-
димый в настоящее время пересмотр этого правила 
будет проходить с учетом ее работы. 

74. Комиссия приняла также четвертую часть Ру-
ководства ЮНСИТРАЛ для законодательных орга-
нов по вопросам законодательства о несостоятель-
ности, в которой рассматриваются обязанности ди-
ректоров в период, предшествующий несостоятель-
ности. Когда компания начинает испытывать фи-
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нансовые затруднения, своевременные меры, при-
нятые директорами, зачастую имеют ключевое зна-
чение для спасения компании или, по крайней мере, 
сведения к минимуму последствий таких затрудне-
ний и могут также позволить избежать банкротства, 
которое затронет интересы всех заинтересованных 
сторон. Новые рекомендации касаются стимулов к 
принятию таких мер. 

75. Комиссия приняла два текста в дополнение к 
Типовому закону ЮНСИТРАЛ о публичных закуп-
ках 2011 года и решила, что в настоящее время ни-
какой дополнительной работы в этой области не 
требуется. 

76. В отношении другой нормотворческой дея-
тельности он указывает, что Рабочая группа III в 
настоящее время обсуждает проекты правил урегу-
лирования споров в режиме онлайн по трансгра-
ничным электронным сделкам низкой стоимости. 
Проводимая сейчас работа охватывает как споры 
между предприятиями, так и споры с участием по-
требителей. Мнение членов Рабочей группы разо-
шлись по вопросу о характере заключительного 
этапа урегулирования споров в режиме онлайн, и 
чтобы согласовать эти мнения была предложена 
двойная система: урегулирование, которое заверша-
ется вынесением арбитражного решения, и урегу-
лирование, которое будет ограничиваться выполне-
нием посреднических функций. Комиссия подтвер-
дила мандат Рабочей группы и просила ее рассмот-
реть вопрос о том, в какой степени проекты правил 
отвечают нуждам развивающихся стран и стран, на-
ходящихся в постконфликтной ситуации, что пред-
ставляет особый интерес для стран, желающих до-
вести урегулирование до этапа арбитражного раз-
бирательства, и представить доклад по этому во-
просу. Комиссия просила также Рабочую группу 
рассмотреть вопрос о защите прав потребителей в 
случаях, когда потребитель выступает ответчиком в 
процессе урегулирования спора. И наконец, Рабо-
чей группе было предложено изучить средства, 
обеспечивающие эффективную реализацию резуль-
татов урегулирования спора, независимо от того, 
завершается ли такое урегулирование арбитражным 
разбирательством. 

77. Что касается электронной торговли, то тексты, 
принятые Комиссией, оказывают существенное 
влияние на законодательство многих государств, и 
Комиссия с удовлетворением отметила вступление в 
силу 1 марта 2013 года Конвенции Организации 

Объединенных Наций об использовании электрон-
ных сообщений в международных договорах. На 
своей сорок шестой сессии Комиссия подтвердила 
предоставленный в 2011 году Рабочей группе IV 
мандат на проведение работы по вопросу об элек-
тронных передаваемых записях, что должно спо-
собствовать использованию электронных средств в 
международной торговле. Комиссия заявила, что 
эта работа может также затрагивать такие вопросы, 
как управление идентификационными данными, 
использование мобильных устройств в электронной 
торговле и механизмы электронного «единого ок-
на». 

78. Что касается возможной будущей работы, то 
Комиссия затратила целый день на обсуждение 
стратегического направления развития 
ЮНСИТРАЛ, включая подробное обсуждение сооб-
ражений, которыми следует руководствоваться в 
вопросе распределения ресурсов между законо-
творческой деятельностью и мероприятиями в об-
ласти оказания технической помощи. Учитывая все 
большее количество тем, передаваемых каждый год 
Комиссии для будущего рассмотрения, этот вопрос 
следует включать в ее повестку дня на всех буду-
щих сессиях. Комиссия выразила пожелание вклю-
чить в обсуждение вопрос о роли и уместности дея-
тельности ЮНСИТРАЛ в рамках более широкой 
повестки дня Организации Объединенных Наций и 
приоритетов национальных правительств и донор-
ских сообществ. 

79. В отношении своей законодательной работы 
Комиссия подчеркнула необходимость постановки 
конкретных задач, а также предоставления ей опре-
деленной гибкости при распределении конференци-
онного времени для этой работы. Она также при-
знала, что неформальные методы работы примени-
мы в отношении отдельных тем, но лишь при усло-
вии, что все законодательные тексты рассматрива-
ются Комиссией до их принятия. Комиссия устано-
вила четыре критерия для определения того, следу-
ет ли поручать рабочей группе разработку законо-
дательного текста по той или иной теме: подходит 
ли данная тема для унификации и разработки зако-
нодательного текста на основе консенсуса; являют-
ся ли сфера охвата будущего текста и принципиаль-
ные вопросы, предлагаемые для обсуждения, доста-
точно ясными; имеется ли достаточная вероятность 
того, что законодательный текст по данной теме бу-
дет способствовать модернизации или гармониза-
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ции права международной торговли; и не проводит-
ся ли уже законодательная работа по данной теме 
другими организациями. Соответственно Комиссия 
подготовила программу законодательной работы на 
период до своей следующей сессии 2014 года, кото-
рая будет проводиться шестью рабочими группами, 
в том числе Рабочей группой I, которая уделит осо-
бое внимание микропредприятиям и малым и сред-
ним предприятиям. Будут также проведены коллок-
виумы в отношении возможной будущей работы в 
области законодательства о несостоятельности и 
публично-частного партнерства. Секретариат про-
должит работу над международными нормами в об-
ласти договорного права и по вопросу коммерческо-
го мошенничества. 

80. Не ставя под сомнение первостепенное значе-
ние своей законодательной деятельности, Комиссия 
вновь подчеркнула важную роль технического со-
трудничества и помощи и выразила признатель-
ность своему секретариату за мероприятия в этой 
области, проведенные в минувшем году. Комиссия 
отметила, что сохраняющаяся способность удовле-
творять просьбы государств в проведении таких 
мероприятий зависит от наличия средств для по-
крытия связанных с этим расходов. Несмотря на 
усилия секретариата по привлечению новых взно-
сов, ресурсы целевого фонда ограничены. Поэтому 
все просьбы о проведении мероприятий в области 
технического сотрудничества и помощи, как и пре-
жде, очень тщательно анализируются; несколько 
проведенных недавно мероприятий, когда это было 
возможно, осуществлялись на основе совместного 
финансирования или без издержек для Комиссии. 
Комиссия просила секретариат продолжать изыски-
вать альтернативные источники внебюджетного фи-
нансирования, в частности посредством более ак-
тивного вовлечения постоянных представительств и 
других возможных партнеров в государственном и 
частном секторах. В этой связи он обращается ко 
всем государствам, международным организациям 
и другим заинтересованным субъектам с призывом 
вносить взносы в Целевой фонд ЮНСИТРАЛ и ока-
зать секретариату помощь в выявлении других ис-
точников финансирования. 

81. В 2012 году был учрежден Региональный 
центр ЮНСИТРАЛ для Азии и Тихого океана, кото-
рый занимается анализом потребностей и выявле-
нием проектов реформирования законодательства в 
области внешней торговли в странах региона в це-

лях укрепления координации на региональном 
уровне. Например, при проведении мероприятий в 
области содействия развитию электронной торговли 
Центр координировал работу с Экономической и 
социальной комиссией для Азии и Тихого океана 
(ЭСКАТО). Работа, проводимая Центром показыва-
ет, что в сфере реформирования законодательства в 
области внешней торговли государства и другие 
действующие лица в регионе придают большое зна-
чение единообразным текстам в качестве средства 
повышения правовой определенности и сокращения 
расходов в области международной торговли, осо-
бенно с учетом того, что в этом регионе не сущест-
вует организаций экономической интеграции, рас-
полагающих широкими законодательными полно-
мочиями. Центр, который находится в Инчхоне 
(Республика Корея), пользуется щедрой поддержкой 
правительства этой страны и взносами натурой из 
различных государственных и частных источников. 
Другие государства проявляют интерес к размеще-
нию у себя региональных центров ЮНСИТРАЛ, и в 
настоящее время секретариат рассматривает воз-
можность увеличения количества таких центров. 

82. Система ППТЮ (Прецедентное право по тек-
стам ЮНСИТРАЛ) является одним из инструмен-
тов, который использует Комиссия для содействия 
единообразному применению правовых текстов, 
подготовленных ею. Количество выдержек из пре-
цедентного права в системе ППТЮ существенно 
возросло почти до 1 300; они касаются Конвенции о 
признании и приведении в исполнение иностран-
ных арбитражных решений (Нью-Йоркской конвен-
ции) и девяти других текстов ЮНСИТРАЛ. Секре-
тариат опубликовал также подборку прецедентов в 
области международной купли-продажи товаров и 
коммерческого арбитража и готовит еще одну под-
борку по трансграничной несостоятельности. Он 
выражает признательность секретариату за его от-
личную работу по выполнению этой задачи и воз-
растающее количество других мероприятий, прово-
димых им. 

83. Тексты ЮНСИТРАЛ все шире используются в 
разных странах мира: на своей сорок шестой сессии 
Комиссия отметила 38 актов государств, включая 
подписание или ратификацию договоров и приня-
тие законодательств на основе типовых законов 
ЮНСИТРАЛ. В области сотрудничества секретари-
ат продолжал участвовать в мероприятиях, прово-
димых с рядом организаций как в системе Органи-
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зации Объединенных Наций, так и за ее пределами, 
в частности с Конференцией Организации Объеди-
ненных Наций по торговле и развитию (ЮНКТАД), 
Всемирным банком, Гаагской конференцией по ме-
ждународному частному праву, Организацией по 
экономическому сотрудничеству и развитию 
(ОЭСР), Международным институтом унификации 
частного права (УНИДРУА) и Европейским союзом. 
При полной поддержке со стороны Комиссии сек-
ретариат участвовал также в совещаниях этих орга-
низаций в целях предотвращения дублирования ра-
боты. 

84. В соответствии с рекомендацией, содержа-
щейся в резолюции 67/97 Генеральной Ассамблеи, 
Комиссия представила в своем докладе коммента-
рии в отношении ее роли в поощрении верховенства 
права; в контексте подтемы, выбранной Генераль-
ной Ассамблеей для нынешней сессии, - «Верхо-
венство права и мирное урегулирование споров», 
она уделила особое внимание работе в области ар-
битража и урегулирования споров. Она также отме-
тила свою важную роль в обеспечении почти все-
общего присоединения к Нью-Йоркской конвенции, 
которая на протяжении более 50 лет является пра-
вовой базой для международного арбитража, а так-
же упомянула недавно принятые Правила 
ЮНСИТРАЛ по прозрачности, которые, как ожида-
ется, сыграют важную роль в обеспечении прозрач-
ности и подотчетности – что также имеет важное 
значение для верховенства права – в области меж-
дународного арбитража. 

85. Как вновь подтвердили государства в заявле-
нии, принятом на совещании высокого уровня Ге-
неральной Ассамблеи по вопросу о верховенстве 
права на национальном и международном уровнях 
(резолюция 67/1 Генеральной Ассамблеи), верхо-
венство права и развитие тесно связаны между со-
бой и являются взаимодополняющими, и эту взаи-
мозависимость следует учитывать в рамках повест-
ки дня в области международного развития на пе-
риод после 2015 года. Комиссия намерена содейст-
вовать соответствующим процессам с учетом ее ро-
ли в деле поощрения верховенства права и устойчи-
вого развития. 

86. Комиссия является основным органом Органи-
зации Объединенных Наций в области коммерче-
ского права и на протяжении почти полувека содей-
ствовала формированию правовой среды, способст-
вующей развитию международной торговли. Ее 

влияние на гармонизацию и модернизацию права 
международной торговли неоднократно признава-
лось Генеральной Ассамблеей. За годы своей рабо-
ты ЮНСИТРАЛ и ее рабочие группы выработали 
весьма эффектные методы деятельности и сформи-
ровали здоровую и предусматривающую широкое 
участие культуру переговоров. Правила о прозрач-
ности являются лишь одним примером единствен-
ной в своем роде способности претворять широкие 
задачи глобальной политики в правовые нормы, ус-
танавливающие права и обязанности физических 
лиц. Кроме того, ЮНСИТРАЛ готова к вызовам, ко-
торые таит в себе будущее: если Организация Объ-
единенных Наций когда-либо решит претворить 
свои Руководящие принципы предпринимательской 
деятельности в аспекте прав человека в конкретные 
концепции международного корпоративного и ком-
мерческого права, то ЮНСИТРАЛ естественно 
возьмет на себя выполнение такой задачи. 

87. Недавно принятые Правила о прозрачности 
вступают в силу 1 апреля 2014 года, после чего го-
сударства смогут включать их в новые инвестици-
онные договоры. Правила о прозрачности пред-
ставляют собой инструмент Организации Объеди-
ненных Наций, который является универсальным 
по своему характеру. Кроме того, прозрачность со-
ставляет саму суть благого управления и в этом ка-
честве пропагандируется различными органами и 
учреждениями системы Организации Объединен-
ных Наций. Группа видных деятелей высокого 
уровня по разработке повестки дня в области разви-
тия после 2015 года призвала к «революции в об-
ласти прозрачности», с тем чтобы дать гражданам 
возможность более строго контролировать действия 
и расходы своих правительств. В этой связи он при-
зывает делегации в Шестом и Пятом комитетах ока-
зать энергичную поддержку выделению средств, 
необходимых для того, чтобы секретариат 
ЮНСИТРАЛ смог выполнять функцию хранилища, 
предусмотренного в Правилах о прозрачности. 

88. Он также призвал их и далее участвовать в ра-
боте ЮНСИТРАЛ и оказывать поддержку ее дея-
тельности. ЮНСИТРАЛ выполняет стоящие перед 
ней задачи с высокой эффективностью: штат ее 
секретариата насчитывает лишь 14 юристов и пол-
десятка вспомогательных сотрудников, то есть, по 
существу, остается на том же уровне, что и в 1970-е 
годы. С учетом нынешней и будущей программ ра-
боты Комиссии можно сказать, что достигнут пре-
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дел того, что может сделать небольшой секретариат 
для дальнейшего обеспечения Комиссией обслужи-
вания на нынешнем уровне. Все возрастающая роль 
международной торговли и ускорение темпов эко-
номической глобализации требуют, чтобы 
ЮНСИТРАЛ продолжала свою работу, которая в 
конечном итоге приносит пользу всем государствам. 

89. Г-н Карстенсен (Дания), выступая от имени 
стран Северной Европы (Дании, Исландии, Норве-
гии, Финляндии и Швеции), говорит, что в июле 
2013 года Дания была избрана членом ЮНСИТРАЛ, 
заменив Норвегию в качестве представителя стран 
Северной Европы в Комиссии. Страны Северной 
Европы высоко оценивают усилия Комиссии по 
поддержанию тесного сотрудничества с другими 
международными организациями, действующими в 
области права международной торговли. Эти стра-
ны активно участвовали в деятельности рабочих 
групп Комиссии и будут продолжать делать это; от-
крытые и вдохновляющие обсуждения в рамках ра-
бочих групп способствуют высокому уровню про-
водимой ими конкретной подготовительной работы 
по темам, включенным в программу работы Комис-
сии. Страны Северной Европы также высоко оце-
нивают усилия, которые привели к принятию Пра-
вил о прозрачности и других документов на сорок 
шестой сессии Комиссии; они приветствуют реше-
ние Комиссии поручить рабочей группе рассмот-
реть вопрос об уменьшении правовых препятствий, 
с которыми сталкиваются микропредприятия, а 
также малые и средние предприятия, и с интересом 
ожидают результатов ее работы, а также работы 
других рабочих групп в будущем. 

90. Г-жа Диегес Ла О (Куба), выступая от имени 
Сообщества латиноамериканских и карибских госу-
дарств (СЕЛАК), говорит, что мировая торговля по-
стоянно развивается под влиянием технологическо-
го прогресса и диверсификации предприниматель-
ской деятельности. Комиссии приходится следить 
за тем, чтобы ее деятельность по кодификации не 
отставала от этих изменений; более чем за сорок 
лет она показала, что благодаря целенаправленной 
работе и широкому участию она может добиться 
значительных успехов в деле модернизации и гар-
монизации правил международной торговли, что, в 
свою очередь, способствует обмену товаров и услуг. 
Участие государств-членов СЕЛАК в деятельности 
Комиссии и ее рабочих групп свидетельствует о том 

большом значении, которое они придают работе 
Комиссии. 

91. Сославшись на пункты 348 и 349 доклада, в 
которых идет речь о сроках и месте проведения бу-
дущих совещаний, она говорит, что традиция про-
водить сессии ЮНСИТРАЛ один год в Нью-Йорке и 
один год в Вене облегчает участие в ее работе мно-
гих стран, особенно развивающихся стран и стран, 
у которых нет постоянного дипломатического пред-
ставительства в Австрии. Следует прилагать все-
мерные усилия для сохранения такой системы, и в 
целом вспомогательные органы Организации сле-
дует оберегать, насколько это возможно, от влияния 
бюджетных ограничений, которые испытывает Ор-
ганизация. Широкое участие обогащает обсуждение 
в рамках Комиссии и способствует достижению 
конкретных результатов. 

92. Г-жа Квиденус (Австрия) говорит, что ее де-
легация приветствует принятие на сорок шестой 
сессии Комиссии ряда важных документов, особен-
но Правил о прозрачности, и поддерживает мнение 
Комиссии в отношении того, что ее секретариат 
должен выполнять роль хранилища информации, 
что будет иметь важное значение для реализации 
этих Правил и явится важным инструментом в деле 
борьбы с коррупцией и поощрения верховенства 
права в международной инвестиционной деятель-
ности. 

93. В декларации совещания высокого уровня Ге-
неральной Ассамблеи о верховенстве права на на-
циональном и международном уровнях государства-
члены справедливо дали высокую оценку работе 
ЮНСИТРАЛ по модернизации и гармонизации пра-
ва международной торговли, что играет важнейшую 
роль в укреплении верховенства права. Ни одна 
другая организация не располагает большими воз-
можностями для разработки признаваемых на меж-
дународном уровне типовых законов и правил в об-
ласти международной торговли и сопутствующего 
просвещения и подготовки кадров. 

94. Ее делегация также высоко оценивает вклад 
Комиссии в укрепление верховенства права в кон-
тексте устойчивого развития, в предупреждение 
конфликтов и постконфликтное восстановление. 
Международный коммерческий арбитраж играет 
важную роль в укреплении верховенства права по-
средством мирного урегулирования международных 
споров, в том числе трансграничных споров в от-
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ношении инвестиций в природные ресурсы, как это 
показало групповое обсуждение, состоявшееся на 
сорок шестой сессии Комиссии. В контексте этого 
обсуждения Комиссия также справедливо подчерк-
нула важную роль осуществляемой секретариатом 
деятельности по оказанию технической помощи и 
призвала укреплять сотрудничество в рамках сис-
темы Организации Объединенных Наций для обес-
печения более широкого применения стандартов, 
разработанных ЮНСИТРАЛ. Ее делегация привет-
ствует также регулярный диалог между 
ЮНСИТРАЛ и Координационно-консультатив-ной 
группой по вопросам верховенства права в рамках 
Подразделения по вопросам верховенства права. 

95. Г-н Зилбершмидт (Швейцария) говорит, что 
принятие Правил ЮНСИТРАЛ о прозрачности в 
контексте арбитражных разбирательств между ин-
весторами и государствами на основе международ-
ных договоров является крупным вкладом в право-
вую теорию и практику урегулирования междуна-
родных споров с участием суверенных государств, 
поскольку в инвестиционных спорах обычно затра-
гиваются вопросы, представляющие общественный 
интерес и касающиеся государственного управле-
ния. Достижение консенсуса в столь важной и де-
ликатной области, как прозрачность, является 
крупным успехом ЮНСИТРАЛ. Его делегация про-
должает поддерживать работу Комиссии по подго-
товке многосторонней конвенции, которая обеспе-
чила бы применение Правил о прозрачности к су-
ществующим инвестиционным договорам, и рас-
считывает на проведение конструктивных перего-
воров по такой конвенции. Хранилище публикуе-
мой информации могло бы сыграть важную роль в 
осуществлении этих Правил; его делегация соглас-
на с тем, что секретариат ЮНСИТРАЛ мог бы есте-
ственным образом выполнять функции такого хра-
нилища. Работа Комиссии по вопросу о прозрачно-
сти в отношениях между инвесторами и государст-
вами представляет собой важный вклад в укрепле-
ние верховенства права и прав человека на нацио-
нальном и международном уровнях, и его делегация 
ожидает дальнейшей работы в этой области. 
 

Заседание закрывается в 18 ч. 05 м. 

 


